

## IGNACIO DOMEYKO

*por Miguel Luis Amunátegui*

EDICIONES DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE

*"El Diario Ilustrado", 6 de agosto de 1952*

**S**in duda, de los homenajes ofrecidos al ilustre sabio polaco, con motivo de cumplirse siglo y medio de su nacimiento, no es el menos digno, y, tal vez, con seguridad sea uno de los más perdurables, el que ha realizado la Universidad de Chile al publicar la biografía de don Ignacio Domeyko, semblanza debida a la pluma del ilustre historiador, don Miguel Luis Amunátegui. Las cualidades técnicas del libro, por otra parte, están acordes con la importante significación de la fecha que recién se celebra, participando de las bondades que distinguen las publicaciones de la "Editorial Jurídica" y de ésta que ahora comentamos, perteneciente a la colección "Ediciones de la Universidad de Chile", de sobria y sencilla elegancia, de clara y fácil tipografía, se han respetado incluso las modalidades gramaticales utilizadas por don Miguel Luis Amunátegui.

En las primeras líneas de la obra, nos manifiesta de inmediato su autor, el objetivo que persigue su trabajo, recordándonos de paso que, aún ante las grandes figuras, espíritus mezquinos pretenden menoscabar la preparación e idoneidad para elevados cargos, desde los cuales los méritos del eminente profesor, sus planes de reformas, su constante afán de adelanto científico y cultural, serían de capital importancia y de positivos beneficios para el país. "El haber sido colocado —escribe don Miguel Luis Amunátegui— don Ignacio Domeyko por la mayoría de sus colegas de la Universidad en el primer lugar de la terna pasada al Presidente de la República para la provisión del rectorado, ha sido causa de que algunos le hayan negado la competencia y los títulos para una distinción a que le hacen acreedor treinta y tantos

años de valiosos servicios prestados en Chile a la enseñanza y cultivo de las ciencias”.

Por iguales amargas alternativas, por los mismos inconsiderados y lerdos ataques, tuvo que pasar, en su tiempo, la respetable figura de don Andrés Bello.

Don Miguel Luis Amunátegui tuvo oportunidad de conocer desde muy cerca la figura y la obra del notable sabio polaco; “he vivido por bastante tiempo bajo el mismo techo que el señor Domeyko. He tenido, por gran número de años, el honor de ser su colega en la Universidad”.

Grata cercanía y conocimiento para el historiador que le colocan en posición preponderante para describir su vida o suministrar antecedentes y noticias de incalculable interés para la historia del adelanto científico y cultural de Chile, a cuya trayectoria tan íntimamente está vinculada la figura de don Ignacio Domeyko. Y la biografía está llena de estos preciosos datos.

Con seguridad uno de los primeros acápites de la biografía de don Miguel Luis Amunátegui, nos revelan lo que fué el ideario, cumplido, para felicidad de Chile, tan a conciencia y con singular entusiasmo de don Ignacio Domeyko. Se encontraba a la sazón exilado de Polonia, en Francia; sin recursos, con treinta años de edad, sin familia ni patria y con un porvenir obscuro y sombrío. “Sin embargo, la desesperación estaba muy lejos de haber penetrado en su alma. Se sentía alentado para soportar con valor las amarguras de la existencia por dos estímulos poderosísimos: una fe religiosa, profunda y sincera, adquirida en el hogar doméstico y fortificada con la reflexión, que se confundía para él con el afecto entrañable del proscrito a su patria perdida; y una admiración insaciable de la naturaleza, con la cual se había habituado en las labores campestres a estar en contacto inmediato, y en cuyas generales y sencillas creía leer, como en un libro abierto, el nombre del Creador y el destino de las creaturas”.

## 150° ANIVERSARIO DEL NATALICIO DE DOMEYKO

Misa efectuó la Unión Polaca

Los miembros de la Unión Polaca concurren a una misa ayer a las 11.30 de la mañana, oficiada en la Basílica de la Merced, como homenaje en memoria del sabio polaco Ignacio Domeyko, con motivo del 150° aniversario de su nacimiento.

Ofició esta ceremonia el Vicario General Castrense y asistieron representantes de la colectividad polaca, profesores y público en general.

Actos organiza la Universidad

Una comisión designada por el Rector de la Universidad para preparar un programa de festejos en el 150° aniversario del natalicio de Domeyko, está organizando una sesión académica para el 31 del presente en el Salón de Honor de la Casa Central. Habrá, además, una exposición de obras de Domeyko con la colaboración de las distintas Facultades del Instituto de Ingenieros de Minas, residentes polacos, miembros de la familia de Domeyko, etc.

*(EL MERCURIO, 14 de julio de 1952)*

## ESCUELAS DE MINAS EN HOMENAJE A I. DOMEYKO

Las Escuelas de Minas del norte adherirán al homenaje nacional que se rendirá el 31 a don Ignacio Domeyko, con motivo del 150° aniversario de su nacimiento. Domeyko vinculó 40 años de su existencia a la educación chilena, alcanzando en su fecunda labor, a servir 18 años la Rectoría de la Universidad de Chile, desde donde propugnó con verdadero tesón reformas substanciales a la docencia del Estado.

*(LA NACION, 22 de julio de 1952)*

## EXPOSICION DE LIBROS DE IGNACIO DOMEYKO FUE INAUGURADA EN SANTIAGO

En la sala de actos de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas en Santiago, fué inaugurada la exposición de libros y recuerdos personales de Ignacio Domeyko, como un homenaje al 150º aniversario de su nacimiento.

Pronunció el discurso inaugural el Rector de la Universidad, señor Juvenal Hernández, quien destacó la figura científica y moral de Domeyko. "Esta ceremonia aparentemente sencilla —dijo— tiene una excepcional significación, no sólo para esta casa centenaria, sino para el alma misma de la nacionalidad chilena, a la que Domeyko sirvió con celo entrañable durante largos años".

Recordó el movimiento intelectual de 1842 y al referirse a Andrés Bello, expresó que mientras él moldeaba a la primera universidad, desde 1838 se había instalado, plácida y humildemente, como corresponde a un sabio de su extirpe, don Ignacio Domeyko en La Serena, ciudad donde empezó a enseñar química, física, mineralogía y otras ciencias. Atraído —dijo— el Gobierno por la calidad de sus enseñanzas e investigaciones, y particularmente por sus novísimas ideas en materia de educación particular, lo hizo venir a Santiago y tomar contacto con Bello. No tardaron en crearse entre estos dos hombres singulares vínculos de viva comprensión y afecto, llegando a formar una hermandad que resultó casi providencial para los destinos de la Universidad de Chile.

*(EL MERCURIO DE VALPARAISO, 31 de julio de 1952)*

## SE COLOCO UNA PLACA EN LA CASA EN QUE VIVIO EL SABIO IGNACIO DOMEYKO

El Instituto de Conmemoración Histórica, que preside el señor Enrique Vergara Rables, prosiguiendo la serie de actos organizados para celebrar el 150º aniversario del nacimiento de don Ignacio Domeyko, procedió a colocar, a las 11 horas de hoy, una placa conmemorativa en la casa donde viviera hasta su muerte el ilustre sabio polaco, ubicada en la calle Cueto N° 572.

A esta ceremonia concurrieron el Ministro de Educación, el

Rector de la Universidad de Chile, el Alcalde de la ciudad, el presidente de la Corte Suprema y otras altas autoridades educacionales y administrativas.

A las 19 horas, en el Salón de Honor de la Universidad de Chile se llevará a efecto la velada con que la Universidad dará por inauguradas las festividades oficialmente, en celebración del centésimo quincuagésimo aniversario del nacimiento de Domeyko. En esta ocasión, usarán de la palabra los señores Arturo Aldunate Phillips, por la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas; Guillermo Feliú Cruz por la Universidad y Maciej de Zalewsky, por los ex-alumnos de la Universidad de Cracovia, donde enseñó Domeyko antes de venir a Sudamérica.

#### Personalidad del sabio

Los actos en conmemoración del nacimiento de este sabio polaco se iniciaron ayer con un acto en la Escuela de Ciencias Físicas y Matemáticas de la Universidad de Chile.

En esta ocasión se recordó la magnífica labor desarrollada por el señor Domeyko en Chile, en donde encontró campo propicio para desarrollar sus dotes de investigador. El sabio llegó a Chile en 1838, trabajando primeramente en la ciudad de La Serena, en donde inició la enseñanza de Mineralogía, Física y Química. Andrés Bello lo trajo a la capital, después de haber leído algunas de sus obras. En la capital se destacó nítidamente entre la brillante intelectualidad de entonces. Su amistad con el humanista más completo de aquellos tiempos, como era Bello, le sirvió en mucho para poder dedicarse con tranquilidad y por entero a la enseñanza y a escribir. Tuvo el mérito de ser el iniciador de la era de investigaciones científicas en nuestro país.

(EL DEBATE, 31 de julio de 1952)

#### INSTITUTO DE CONMEMORACION HISTORICA RINDIO HOMENAJE A D. IGNACIO DOMEYKO

Evocación del sabio polaco, en el 150° aniversario de su nacimiento.— Discursos y colocación de una placa recordatoria.— Velada en la Universidad

Con toda solemnidad se realizó ayer a las 11 A. M. el home-

naje que el Instituto de Conmemoración Histórica rindió al sabio polaco don Ignacio Domeyko, con motivo de cumplirse el 150º aniversario de su nacimiento.

El acto, que fué presidido por el presidente del Instituto, don Enrique Vergara Robles; por S. E. el Cardenal don José María Caro; por el Rector de la Universidad don Juvenal Hernández; por el Ministro de España, Marqués de Zabalegui; por representantes del Ejército y de Carabineros, se inició con el izamiento de las banderas de la Patria Vieja y de la República, a los acordes del Himno Nacional y el de Polonia, con el Himno de la Patria de Chopin.

Después de una breve explicación de la ceremonia, por el secretario del Instituto, señor René Arabena Williams, hizo uso de la palabra en términos sentidos, el consejero del Instituto y académico de la Lengua, presbítero don Fidel Araneda Bravo, quien trazó una silueta viva e interesante de Ignacio Domeyko, elogiando al mismo tiempo a la inmortal Polonia.

En seguida, S. E. el Cardenal Caro bendijo la placa que en la antigua casona de los Domeyko, de la calle Cueto N° 572, recuerda al sabio que sucediera a don Andrés Bello en la Universidad de Chile.

En nombre de la familia agradeció el nieto del sabio, señor Casimiro Domeyko Alamos.

Tanto los miembros del Instituto de Conmemoración Histórica, como las autoridades y diplomáticos, fueron obsequiados por los esposos Salazar-Domeyko y Domeyko-Pérez, con un cóctel, que se prolongó hasta el mediodía.

#### Acto en el Salón de Honor universitario

La Universidad celebró una velada en el Salón de Honor de la casa central como un homenaje de la Corporación a la memoria de don Ignacio Domeyko en el 150º aniversario de su natalicio.

Presidieron este acto el Ministro de Educación, don Luis David Cruz Ocampo, los Rectores de las Universidades de Chile y Católica, don Juvenal Hernández y Monseñor Carlos Casanueva, respectivamente; el presidente de la Corte Suprema, don Gregorio Schepeler; los decanos de las Facultades de Ciencias Físicas y

Matemáticas y de Medicina Veterinaria, señores Reinaldo Harnecker y Hugo Sievers, profesores y miembros del Instituto de Conmemoración Histórica.

Actuó en primer término el Coro de la Universidad e interpretó obras de Ingogniere, Geavert y Palestrina. El profesor don Arturo Aldunate Ph. habló a nombre de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas, recordando la modestia que envolvió siempre la personalidad del sabio Domeyko, quien desde su llegada al país se destacó por sus cualidades de profesor e investigador, organizando el colegio de La Serena, donde dió sus clases de Química y Mineralogía, y recorriendo el país durante sus días de vacaciones. Analizó además, su obra como Rector de la Universidad y escritor.

Por la Facultad de Filosofía y Educación habló el profesor señor Guillermo Feliú Cruz, quien se refirió a las múltiples actividades desarrolladas por Domeyko en el campo de la educación y de la investigación, analizando igualmente los trabajos literarios del sabio polaco.

El señor Maciej Zalewski pronunció un discurso en su calidad de ex-alumno de la Universidad de Cracovia y dió a conocer diversos aspectos de la vida de Domeyko en su país natal y más tarde en su segunda patria.

Hubo además números de música a cargo del pianista Hugo Fernández. Asistieron a esta ceremonia numerosas personas.

#### Biografía de Domeyko

Se encuentra en circulación una biografía de Ignacio Domeyko, escrita por don Miguel Luis Amunátegui, la cual formó parte del libro "Estudios Biográficos". Fué desglosada de esa obra y la edición fué confiada al señor Guillermo Feliú Cruz.

(EL MERCURIO, 1° de agosto de 1952)

#### DESCENDIENTES DE DOMEYKO SERAN ENTREVISTADOS HOY

Prosiguiendo en la celebración del 150° aniversario del nacimiento del gran sabio polaco Ignacio Domeyko, que fuera Rector de la Universidad de Chile, el Departamento de Radiotransmisiones de este plantel, a las 21.30 horas de hoy, ofrecerá en su espacio

de Radio Chilena, una entrevista a los descendientes del gran educador, quienes darán a conocer muchos aspectos desconocidos de su vida.

Además, en esta oportunidad se leerá una carta de don Eduardo Barriga, ex-alumno de Domeyko, quien tiene a la sazón 80 años de edad.

Además, el Departamento de Informaciones y Publicaciones de la Universidad, nos ha informado que se acaba de lanzar a la circulación un libro intitulado "Ignacio Domeyko", biografía escrita por don Miguel Luis Amunátegui, y que además, la Comisión respectiva ha acordado proseguir la publicación de las Memorias del gran sabio polaco.

(EL DEBATE, 2 de agosto de 1952)

#### BIOGRAFIA Y MEMORIAS DEL SABIO DOMEYKO EDITA LA UNIVERSIDAD

Por acuerdo de la Comisión de Publicaciones de la Universidad de Chile, las prensas universitarias acaban de lanzar a la circulación un libro intitulado "Ignacio Domeyko", exhaustiva biografía del gran sabio polaco escrita por don Miguel Luis Amunátegui y que figura en su obra "Estudios Biográficos". Esta edición que se caracteriza por conservar la ortografía de don Andrés Bello, fué dirigida personalmente por el distinguido profesor e historiador don Guillermo Feliú Cruz. El tiraje es de mil ejemplares.

Por acuerdo de la misma Comisión, la Universidad proseguirá la publicación de las Memorias de don Ignacio Domeyko, interrumpidas en 1946, fecha en que apareció el primer tomo. Estas Memorias se agruparán en cuatro tomos, a los que se atribuye una extraordinaria importancia, porque en ellas el sabio se refiere a todos los problemas científicos, sociales y educacionales que preocuparon al país durante cerca de medio siglo.

(LA ULTIMA HORA, 4 de agosto de 1952)

#### FACULTAD DE MATEMATICAS CELEBRO SESION EN MEMORIA DE DOMEYKO

La Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas celebró una sesión académica bajo la presidencia de su Decano, don Reinaldo

Harnecker, para recordar a don Ignacio Domeyko, con motivo del 150º aniversario de su natalicio.

El señor Harnecker, en breves palabras, dió a conocer la finalidad de la ceremonia que se realizaba: rendir homenaje a la memoria del sabio y organizador de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas.

El profesor don Carlos Hoerning habló acerca de la participación de Domeyko en la creación de la Facultad de Física y Matemáticas, y evocó su vida y su obra científica.

Don Héctor Flores presentó un trabajo acerca de Domeyko como mineralogista, haciendo notar su contribución al conocimiento de la mineralogía del país y a su clasificación.

El secretario de la Facultad, don Jorge Muñoz Cristi, presentó una exposición sobre los trabajos de Domeyko en la geología y su importancia para las futuras generaciones de ingenieros y hombres de ciencia.

Concurrieron a esta ceremonia la casi totalidad de los miembros de la Facultad, profesores, descendientes de Domeyko, representantes de instituciones científicas y público en general.

*(EL MERCURIO, 8 de agosto de 1952)*